



# EL ECO DE CARTAGENA

AÑO XLVII

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

NUM. 13673

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la PENÍNSULA: Un mes, 1'50 ptas.—Tres meses, 4'50 id.—EXTRANJERO: Tres meses, 10 id.—La suscripción se contará desde 1.º y 16 de cada mes.—La correspondencia a la Administración.

REDACCION Y ADMINISTRACIÓN, MAYOR, 24

SABADO 22 DE JUNIO DE 1907

CONDICIONES

El pago será siempre adelantado y en metálico ó en letras de fácil cobro.—Correspondientes en París: Mr. A. Lorette, 14, Rue Rougemont; Mr. J. Jones, 51, Faubourg-Montmartre.

## CRÓNICA

### EUTRAPELIA

Los representantes de las naciones que, con modestia plausible, se honraron á sí mismas adjudicándose el primer título de civilizados, han dado comienzo en La Haya, á las que nosotros pensamos, inútiles tareas en pró de la paz universal.

La traída y llevada conferencia no pasa de amago, de intento digno de atención, y principalmente de lástima. Venerables ancianos, doctores en la ciencia de la vida, en el conocimiento de los nombres, investigadores del apenas conocido espíritu humano, hablarán, discutirán acordarán, y, luego regresarán á sus países respectivos, con algunos disgustos más en el cuerpo, y quizás después de haber avivado un poco ó mucho la tea de la discordia y sembrado de cizaña unas cuantas hecáreas del traicionero y labe-ríntico campo de la amistad internacional.

Los próceres ilustres congregados en La Haya han elegido, para que los presida en sus trabajos de pacificación mundial, al delegado ruso M. Nelidoff.

La conferencia, presidida por M. Nelidoff, producirá, tal vez, resultados absolutamente negativos, pero, cuando menos, significa que al fin los hombres de la civilización han caído ahora en la cuenta de que para conseguir la prosperidad de los pueblos precisa realizar, hoy mejor que mañana, aquello mismo que el buen sentido de todos los siglos juzgó siempre como fundamento sólido de la obra civilizadora; el mantenimiento de la paz y la constante predicación que nos impulsa hacia el amor y hacia el trabajo.

Sin embargo, mientras el sexo fuerte considera unánime como de necesidad indispensable la preparación para la paz, el sexo débil se prepara para la guerra y se entrena en aprender y aún en descollar en el manejo de las armas.

Ayer, cierta dama organizó un batallón de soldados con enaguas, hoy otra señora, miss Hall, vence en un concurso de esgrima, organizado en Londres, y se gana el campeonato con la punta de la espada.

Nosotros creemos que esta inversión de sexos, que revelan el caso de miss Hall y el ejemplo de la Conferencia, es aparente. Nosotros creemos que la evolución femenina, que se opera al pasar la mujer de admiradora de la fuerza bruta ó agente de esta misma fuerza, representa un avance en el camino de su cultura intelectual, que por el mismo camino hubimos de transitar nosotros los hombres antes de concluir en la Conferencia internacional para la paz.

Creemos todo esto que decimos, claro, está, pero lo creemos en el supuesto de que la más hermosa mitad del género humano, siempre tan caprichosa, como bella y esclava del instinto, no evolucione sólo por distancias y llevarnos la contraria.

Los dignísimos directores de los dos grupos, Sres. D. Félix Martí y D. Enrique Martínez Muñoz, los profesores técnicos Sres. D. José Navarro y D. Fernando Pérez Ojeda, los auxiliares señores Mogica, Sánchez, Martínez Rubio, Barquero y Martínez, todos en fin, cuantos han contribuido al brillante resultado obtenido, son acreedores no sólo á las mayores alabanzas, á los más calurosos elogios, sino á la gratitud de España, que si ha de regenerarse algún día, esta regeneración tendrá indudablemente por única y sólida base la reorganización y desarrollo de nuestras escasas fuerzas navales; las únicas que en este siglo como en todos los anteriores, han dado prosperidad y engrandecimiento á las naciones.

Por eso, al concluirse de tan brillante manera el curso actual de Enseñanza Naval Elemental, El Eco de CARTAGENA felicita con entusiasmo á los organizadores de esta patriótica instrucción que aun cuando parezca increíble, todavía no se ha implantado en el resto de la península.

Como ya hemos dicho, el jueves y viernes, verificáronse en los dos grupos respectivamente, la lectura de las memorias redactadas por los escolares, sobre las últimas excursiones marítimas.

Con este motivo pronunciaron sentidas frases los señores Martí y Martínez Muñoz, felicitándose del entusiasmo despertado en sus alumnos por estas enseñanzas y del resultado de las mismas en el curso actual.

Luego se repartieron á los niños, libros de cuentos marítimos y ejemplares del discurso del general Auñón en las experiencias de la Brigada Torpedista, celebradas en nuestro puerto el día 1.º del corriente.

En la primera quincena de Julio, tendrá lugar la solemne fiesta del reparto de premios por la Enseñanza Naval Elemental, á todos los alumnos de esta ciudad y de los pueblos de esta provincia marítima.

La referida fiesta, nueva en España, alcanzará gran resonancia y habrá de tener una extraordinaria importancia, no tan sólo por lo simpática de su finalidad, sino también por la elevada personalidad que la patrocina.

### Crónica de Higiene

Juguetes que funcionan con la boca

Se aproxima la época en que se celebra la feria en nuestra ciudad, que es cuando más se acostumbra á obsequiar á los niños con juguetes, habiendo muchos de éstos que constituyen un verdadero peligro para la niñez, que se ve expuesta á contraer enfermedades que pueden tener por terminación cortar la existencia de esos ángeles del hogar, encanto, consuelo y cariño de sus padres.

Este peligro son los juguetes que funcionan con la boca.

A este propósito, un célebre higienista español, escribe lo siguiente, y cuya lectura recomendamos á los padres de familia.

Dice así: «Los juguetes tienen tal importancia en la vida del niño, que interesa prestar atención á los inconvenientes que pueden ofrecer algunas veces. El niño está ya por su inexperiencia expuesto á muchos peligros, para que á pretexto de divertirlo se le suministren armas contra él mismo.

Desde mucho tiempo atrás se vienen haciendo prevenciones contra los juguetes de colores muy vistosos, los cuales esconden á menudo bajo tan bellas apariencias, venenos activos.

Pero hay otra clase de juguetes que no han atraído hasta aquí la atención y que son sin embargo, capaces de producir daños indudables. Nos referimos á todos los que funcionan con la boca; aquellos de papel ó de materias elásticas que giran ó se inflan soplando, y los silbatos, trompetas, flautas y otros instrumentos de viento que los niños aprecian tanto más cuanto mayor es el ruido que producen.

¿Habéis reflexionado alguna vez por cuántas bocas han pasado estos juguetes antes de llegar á la de vuestro hijo? En primer lugar han sido ensayados por el que los ha construído; después y en muchas ocasiones por el comerciante que los vende, ya para llamar la atención del público, ya para demostrar su funcionamiento. Si el comprador muestra alguna indecisión y quiere cerciorarse antes de resolver, mercader y parroquiano, cada uno por su parte, robarán muchos hasta encontrar uno á medida del deseo.

Este ejercicio se reproduce por cada comprador, y os podrá dar una idea respecto al número de bocas por que han pasado tales juguetes antes de entrar en la de vuestros hijos. Y esto no es todo; en manos ya de su poseedor, todas las personas que le rodean querrán hacerlos funcionar, así como sus pequeños camaradas, á menudo amigos de una hora, que no se sabe de dónde llegan.

El que suscribe, ha tenido ocasión en sus largos años de carrera proteccional de asistir á una niña afecta de un chancro sífilítico de los labios por inoculación sufrida por una trompetilla de plomo.

¿No sería higiénico, hoy que son tantos y tan razonables las precauciones que se relaciona con la alimentación del niño, pensar también en los juguetes que chupa?

Muy bien que se haga hervir el biberón cada vez que haya de usarse; muy bien que se esterilice la leche para evitar la transmisión posible de la tuberculosis; pero no corre también

el niño el riesgo de contraer esta enfermedad, llevando á la boca muchas veces al día un juguete que ha pasado por la boca de una docena de personas sobre cuya salud no tenéis antecedentes?

Es seguro que no querrais comer con la cuchara ó el tenedor que hubiera servido á otro, sin lavarlo antes con cuidado; y, sin embargo, no vaciláis en poner en vuestra boca y en la de vuestros hijos la extremidad de un juguete, que ha sido chufado por varios desconocidos, probablemente sucios y quizá enfermos. No hemos hablado más que de la tuberculosis y la sífilis, pero son muchas más las enfermedades transmisibles de esta manera, entre ellas, la difteria, por ejemplo.

¿Qué puede hacerse para conjurar este peligro permanente? Suprimir estos juguetes sería lo más sencillo; pero este remedio radical es impracticable. Lo que se puede y se debe hacer siempre, antes de dar á los niños uno de ellos, es desinfectarlo cuidadosamente ya por medio del calor ó el agua hirviendo, si el juguete lo permite, ya con una solución antiséptica que no sea venenosa.»

### El orfeón Cartago

Anoche y con motivo de celebrar su onomástica fiesta el Sr. Alcalde de esta Ciudad hizo su debut el orfeón Cartago que hace poco tiempo se ha formado en esta Ciudad.

Los jóvenes orfeonistas, cuyo número es el de 56, se dieron cita á las doce y media de la noche en la calle del Conducto y allí ante la puerta de la casa de D. Luis de Aguirre, cantaron admirablemente la inspirada canción denominada «El Desprecio».

Seguidamente y con armonía verdaderamente pasmosa interpretaron una alborada, la que, apesar del temor propio por ser la vez primera que cantaban en público, el Sr. Manzanares hizo gala de su hermosa y bien timbrada voz.

Después cantaron la «aurora» y terminaron con una «habanera» cantada á las mil maravillas.

El público que á los pocos momentos era numerosísimo aplaudió frenéticamente á los jóvenes orfeonistas á los cuales les damos la enhorabuena por el triunfo de anoche y muy especialmente á su director D. Benjamín Sevilla.

### Crónica alegre

#### La víspera de San Juan

Es indudablemente la noche víspera de San Juan Bautista, la que entre todas las del año se presta más á la superstición y la que se trae más tronío entre cierta y determinada clase de la sociedad.

Su llegada siempre se anuncia con el consabido y monótono toque de caracol, capaz de estropearle la trompa de Eustaquio al más sufrido é indiferente ciudadano.

En esa noche, los michirones juegan importantísimo papel, siendo verdaderamente extraordinario el consunto que de ellos se hace en unión de los indispensables dioses del enjuto para ayudar á la digestión.

Las hogueretas en la noche de mañana, es costumbre tan antigua como la de comer castañas asadas en la noche de difuntos, y las mantas pasan el rato viendo como sus hijos su clamarán los pantalones al saltar esas pirámides de fuego.

Las carretillas son indispensables en esa noche, y así tengan más ojos que un puente los guardias municipales nunca faltan esos aereolitos pirotécnicos que con sus siluetas de fuego ahuyentan á los transeúntes.

Muchos campesinos pasan la noche de mañana observando el cielo, y de sus observaciones astronómicas deducen si el año será bueno ó malo.

Entre las supersticiones que á esta noche pertenecen, las hay de ida y

REAL CEDULA N.º 28

Biblioteca de EL ECODE CARTAGENA N.º 25

y por si y los señores Reyes que le sucediesen Sin que en ningún tiempo ni por causa grave ó Grabisima de Guerra cassamiento ni otra ninguna no se pedirá á la dicha Ciudad ni sus vecinos en raçon de sus tierras baldios y yerbas de toda su Juridigion y aunque la dicha Ciudad lo conçeda a de ser nulo y de ningún efecto y en dicho Previlégio ó su traslado authorigado se a de declarar assi sin otro Jui-gio por que el dicho Previlégio a de serbir de venta real que V. M. haze á la dicha Ciudad y con que no se le a de embargar á la dicha Ciudad los dichos baldios y yerbas por ningún acreedor que hasta aora tenga ó tubiere por nia-

go del año que viene de mill y seisientos y quarenta y seis y los diez mill restantes en diez y ocho meses que an de correr desde el día veinte y siete de este presente mes de noviembre todo lo qual se a de pagar de lo que a proge-dido y progediere de las yerbas de esta Ciudad y su Ju-ridigion este presente año y lo que faltare lo a de repartir esta Ciudad entre sus vecinos a dispusicion de ella y por este seruido de hazer merced á la di-cha Ciudad de mandar confir-mar los Previléjios y posesion que tiene de las dichas yerbas y qeder y traspasar en ella to-do el derecho que tiene ó puede tener á las tierras de

### La Enseñanza Naval Elemental

Terminación del curso

En las anteriores tardes ha tenido lugar en los grupos «A y B» de nuestras Escuelas Graduadas, la terminación del curso de Enseñanza Naval Elemental, que juntamente con las excursiones ó clases prácticas, se han venido efectuando desde el pasado mes de Enero, en que se implantó esta Enseñanza.